

Nuevo paradigma para gobernar a los países

Plantean la necesidad de crear alianzas público privadas que faciliten la búsqueda de soluciones

Marga Parés Arroyo
Mparés@elhuevodia.com
Twitter: MargaPares_END

■ Durante décadas el problema principal que enfrentaban muchos gobiernos era que el pueblo aceptara y acatara su legitimidad política. Hoy día la dificultad se concentra en si los gobiernos cuentan con la capacidad y eficiencia suficientes para dirigir las riendas de un País y resolver sus problemas principales.

Ante esta disyuntiva surge la figura de "La Nueva Gobernanza", donde el gobierno y la sociedad comparten conocimientos, recursos y herramientas para generar soluciones a problemas públicos contemporáneos a través de alianzas que fomenten la transparencia y la rendición de cuentas.

Así lo explicó ayer el doctor Luis Aguilar Villanueva, experto en asun-

tos de gobernanza, política pública y administración gubernamental, durante una conferencia magistral sobre "La Nueva Gobernanza Pública" en la Universidad del Turabo, en Gurabo.

"Es imposible que la ciudadanía de hoy día sea gobernada sólo a través de los gobiernos", sostuvo el director del Instituto de Investigación en Política Pública y Gobierno de la Universidad de Guadalajara, en México.

Según el autor de varios libros sobre este tema, mientras por un lado ha crecido la escala y complejidad de los problemas públicos, por otro lado se ha disminuido la autonomía decisional del gobierno, el cual aparenta carecer de los recursos directivos necesarios en términos financieros, cognoscitivos, tecnológicos, organizacionales, políticos y morales.

De acuerdo con Aguilar Villanueva, los problemas del gobierno se le atribuyen a su ilegitimidad, impotencia, incompetencia, ineficiencia e insuficiencia, siendo esta última característica la más importante de todas.

Ante esta situación, ayer el doctor en filosofía explicó la diferencia entre go-



Luis Aguilar, al centro, planteó la necesidad de compartir recursos, conocimientos y experiencias que agilicen la gestión gubernamental.

bernabilidad y gobernanza. Además, describió a varios tipos de gobernanzas: gobernanza por gobierno (gobierno más fuerte que la sociedad), gobernanza por autogobierno (sociedad más fuerte que gobierno) y gobernanza por co-gobierno (fuerzas iguales de gobierno y sociedad).

Aguilar Villanueva señaló que dentro de varios tipos de gobernanza al cual se deben mover los distintos países es hacia la gobernanza por co-gobierno, la llamada "nueva gobernanza" o "gobernanza moderna".

Según explicó, bajo este concepto el proceso de dirección ya no es obra

exclusiva del gobierno como director único y dominante, sino que es producto y obra de una deliberación conjunta, de una interacción y coautoría que se lleva a cabo mediante redes o asociaciones públicas-privadas o gubernamentales-sociales.

"Son arreglos cooperativos institucionales donde se comparten recursos, costos y riesgos", sostuvo.

Recalcó que en estos acuerdos la confianza entre ambas partes es vital y debe comenzar desde lo sencillo y seguro hasta lo más complejo. Enfatizó, además, que se requiere de un liderazgo capaz de dirigir el cambio.

GOBERNABILIDAD Y GOBERNANZA

Gobernanza se refiere a un gobierno capaz, competente y eficiente, aunque insuficiente para la tarea directiva de darle frente y buscarle soluciones a condiciones y problemas contemporáneos.

Gobernabilidad describe un enfoque gubernamental, más que social. Está centrado en las capacidades del gobierno y no en las acciones del gobierno con la sociedad.

Tipos de gobernanza:
Gobernanza por gobierno
Gobernanza por autogobierno
Gobernanza por co-gobierno

BENEFICIOS

■ En "La Nueva Gobernanza" se comparten los conocimientos, experiencia y recursos de sus miembros.

■ También se suman recursos y capacidades de diverso tipo y se trabaja en generar soluciones a problemas complejos.

■ Además, se facilita la innovación, se mejora la ineficiencia, eficacia, calidad y rendición de cuentas y se crea o incrementa la legitimidad.

JOSE RODRIGUEZ@GFRMEDIA.COM